

# El Porvenir de Leon.

PERIODICO DE INTERESES GENERALES, NOTICIAS Y ANUNCIOS

EN LA CAPITAL, 75 CÉNTIMOS AL MES Y 2 PESETAS TRIMESTRE

FUERA DE LA CAPITAL, 2 PESETAS IDEM.

AÑO <b>XXXVII</b>	PARA HACER LA SUSCRIPCION Dirijirse á la imprenta ó Administración de este periódico, calle de la Concepción, número 8, pagando adelantado. Ningun original se devuelve aunque no se inserte.	Miércoles 15 de Marzo de 1899	ANUNCIOS Y COMUNICADOS Los suscriptores tienen derecho á una sola inserción cada mes de un anuncio de seis líneas, gratis, con solo pagar el sello.—Los demás anuncios y comunicados á precios convencionales, pagando adelantado.	NUM. <b>3.664.</b>
----------------------	---	-------------------------------	---	-----------------------

## ESTACION DE LEON.—HORAS DE ENTRADA Y SALIDA DE LOS TRENES DE VIAJEROS.

ENTRADAS	DE GALICIA.	DE ASTURIAS	SALIDAS	DE GALICIA.	DE ASTURIAS
De Palencia.	De Galicia.	De Asturias.	Para Palencia.	Para Galicia.	Para Asturias.
Correo: 6:45 m. Mixto: 12:25 t. Otro 2:20 m. Otro 8:20 n. **	Correo: 8:4 mañana. Mixto: 12:18 n. **	Correo: 6:42 t. Mixto: 2:12 t. Otro 8:49 m. Este tiene lugar todos los sábados con viajeros desde Busdongo.	Correo: 8:49 m. y 7:07 t. Mixto 2:27 t. Otro 12:34 m. **	Correo: 7 m. Mixto: 2:38 m. Otro 4:35 t. Este último lleva viajeros hasta Toral. **	Correo: 7:05 m. Mixto: 12:50 t. Otro 5:40 t. Este tiene lugar todos los sábados. Viajeros hasta Busdongo.

## FERNÁNDEZ Y ANDRÉS

**ALMACEN DE TEJIDOS Y CASA DE BANCA**  
REPRESENTANTES EN ESTA PROVINCIA DEL BANCO  
HISPANO-COLONIAL DE BARCELONA

Cambian con premio oro y billetes extranjeros.  
Venden y negocian valores cotizables en Bolsa, descuentan cupones y toda clase de efectos comerciales, ocupándose tambien de cuantas operaciones se relacionen con la Banca.

**PLAZA DE SAN MARCELO**  
**LEON.**

### A LOS LABRADORES

#### REMOLACHA

La Sociedad "Azucarera Asturiana," de Gijón, facilita gratis los abonos y semillas, y compra toda la remolacha que se la entregue en las estaciones del ferrocarril, á los precios y con las condiciones que se hallan de manifiesto en el escritorio de Don Agustin Alfageme, de esta capital. 6

### Siete y Dos

Se trata de millones y de prisioneros, Aguinaldo tiene en su poder seis mil españoles, pide por su rescate siete millones de duros, en oro. El gobierno anterior ofreció al tagalo dos millones y como éste encontrara la cantidad exigua, no hubo arreglo y los soldados continúan prisioneros.

Los periódicos han publicado la noticia, la ha leído el público y no se ha levantado un grito de indignación contra ese regateo infame que puede costar la vida á seis mil hombres que se enviaron á Filipinas como las reses al matadero, que han padecido tormentos horribles y que todavía, por culpa de los malos políticos que tantos desastres han provocado, tienen la vida á merced de Aguinaldo.

Los anteriores gobiernos han gastado el dinero á manos llenas—unos tres mil millones—para convertirnos en ludibrio del mundo y cuando se ha tratado de aprontar

treinta y cinco millones de pesetas para salvar la vida á seis mil hombres se ha discutido, se ha regateado, no se ha entregado el dinero. El gobierno que preside el señor Silvela ha dado orden de ofrecer más dinero, no la suma pedida por el jefe filipino, y continuará el regateo y la esclavitud de los españoles. ¿Qué importa la vida de esos hombres oscuros que fueron al Extremo Oriente á defender unos territorios sobre los cuales, vencidos ó vencedores, no habían de ejercer jamás dominio?

En tanto que riñen indigna batalla los "siete," y los "dos," continuarán los soldados padeciendo hambre y miseria, el látigo caerá sobre sus espaldas, el sol tropical sobre sus cabezas; la anemia, la disenteria, las fiebres malignas, las enfermedades del hígado se cebarán en ellos y poco á poco se irá reduciendo el número de prisioneros. ¡Así habrá que repatriar menos!

¿Cuánto deben de sufrir aquellos infelices en poder de unos hombres que, libres después de siglos de esclavitud ignominiosa, devuelven mal por mal, injuria por injuria, herida por herida! ¿Qué desesperación la suya al verse de tal manera abandonados por los mismos que les enviaron á tan remotos climas, arrancándoles de sus hogares, al amor de los suyos, á la hermosa libertad de que disfrutaban! Si todavía tienen fuerzas para pensar y no las han agotado todas padeciendo; cómo deben maldecir á cuántos

se desentienden de su suerte, cómo deben condenar el egoísmo de los españoles que, pudiendo acabar su tormento, permiten que se prolongue y se agrave!

Para los casos apurados es la resignación. Quizá la tengan aquellos mártires y sufran con paciencia y resignación sus desdichas. Dicen que es bueno el fondo de la naturaleza humana. ¿Quién sabe si los prisioneros de Aguinaldo no se regocijan pensando en la ventura ajena?

En tanto que se decide lo de "siete," y "dos," los tenedores de la deuda de Cuba están de enhorabuena, porque se pagará los cupones; los demás valores mejoran su cotización, los francos bajan; cada día se gasta muchos millones en pagar gente inútil, que no hay que designar al buen entendedor; los teatros funcionan, hay artistas que cobran miles de pesetas por una sola representación; se paga espléndidamente el personal diplomático; se discute acerca de los méritos y contrata que tienen los toreros que van á actuar durante la próxima temporada; paga el Tesoro cesantías y pensiones como si nada hubiese ocurrido; duermen en el Banco de España unos treinta millones de pesetas producto de la suscripción nacional, y las clases acomodadas y los altos funcionarios del Estado gastan y triunfan como antes de la guerra.

Si en esto piensan los prisioneros no ha de faltarles resignación para esperar el momento en que vengan los "siete," ó los "dos." Si entre tanto mueren todos, queda el problema resuelto de golpe.

A. RIERA.

### POLÍTICA DE FICCION Y ENGAÑO

La opinión pública, en general, se muestra poco propicia al actual gobierno. Y no es porque éste no se esfuerce en conquistar las simpatías de las clases productoras, formulando al efecto atractivas pro-

mesas; pero la masa neutra no se decide á entusiasmarse. Espera los hechos. Hasta ahora, como más saliente, sólo figura la supresión, para lo futuro, de las cesantías de los ministros. Esto es laudable, pero muy poquita cosa. No llega á la supresión del chocolate del loro, porque no rebaja ni un céntimo la consignación de las clases pasivas, toda vez que sólo se evitará que los Sres. Durán y Bas, marqués de Pidal y los demás ministros nuevos, dejen de cobrar cuando se vean obligados á dejar la poltrona.

Nosotros lo declaramos paladinamente: somos adversarios de la actual situación, porque siempre hemos odiado los hipócritas procedimientos del partido conservador. En los demás países, los gobiernos conservadores se encargan de arraigar y conservar las reformas que realizan los partidos avanzados. En España, los conservadores, tienen por principal misión retroceder, no conservar. Si alguna vez acatan los principios democráticos, es para prostituirlos y pisotearlos, como ha sucedido siempre que han efectuado elecciones legislativas, provinciales y municipales.

¿Por qué nos compadecen las demás naciones? Porque tenemos gobiernos que se mofan impunemente del país. ¿Por qué nos consideran un pueblo muy atrasado? Por la razón de aguantar, casi sin protesta, gobiernos tan pésimos como los que nos ha deparado el destino, sin que hayamos practicado esfuerzo potente alguno á fin de mejorar suerte tan triste.

### NOTA POLITICA

No se debe esta NOTA tan sólo á nuestra pluma; la inspira un precioso artículo que "El Liberal," publica y por tanto, á nuestro querido colega corresponden en gran parte los derechos de paternidad. . . . .

Dos gritos que sintetizan el general sentir de la nación española, han sonado briosos y potentes al celebrarse las sesiones de clausura de nuestro Parlamento.

¡Viva la libertad!—gritó en la

Alta Cámara el senador señor Rivera; ¡viva la soberanía nacional! —dijeron en el Congreso republicanos y liberales.

Ambos vivas fueron contestados con entusiasmo por todos los diputados y senadores que no forman en las mesnadas del nuevo Gobierno; y el eco, salvando débiles diques y artificiosos valladares, repercute hoy en todos los ámbitos de España como sonido de clarín guerrero, que anuncia el peligro y predice la contienda.

Y es que en ambos vivas se afirman los únicos principios de los que puede esperarse la anhelada regeneración.

En ambos vivas se encierra el ideal de toda España, y ellos significan lo único que ha de prevalecer, á despecho de los pasajeros eclipses que determinan los rutinarios convencionalismos de la política al uso.

## A LA LIGERA

Dios me la depare buena. Dirá el señor Silvela, en vista de los disgustos que á cada momento le salen al paso.

Y, verdaderamente, es para encomendarse á todos los santos de la corte celestial.

Porque Polavieja, á cada paso tira de manifiesto y le recuerda su aceptación á las ideas en él expuestas.

Y como, al parecer, el jefe del Gobierno trata de tirar por su lado, el general, por su parte, tira de la cuerda y no le deja respirar.

Pasó la racha del nombramiento de gobernadores y se arregló todo de la mejor manera posible.

Ahora hay en puerta la cuestión de alcaldes.

Siendo el principal motivo de debate el de Barcelona.

Puesto que los silvelistas tienen un candidato, Polavieja otro y el ministro de Gracia y Justicia un tercero en discordia.

Y cada uno, por su parte, aprieta para que el nombramiento recaiga en su amigo.

No sabemos quien se llevará el gato al agua.

Es decir, no se puede predecir quien será el triunfante.

Pero lo que sí podemos asegurar, es que ninguno de ellos lleva la mira de que el favorecido lo sea por convenir mejor á los intereses generales.

Y que cada uno, de lo que trata es de colocar á los que, por unas u otras causas, merecen sus simpatías.

Y lo mismo que sucede en Barcelona sucederá en todas partes.

Que por algo Polavieja recomienda á sus amigos que, para las primeras elecciones, se unan á los comités de Silvela, pero que no se fusionen.

Por de pronto, en Zaragoza ya andan á la greña entre unos y otros.

Y los verdaderos silvelistas amenazan con disolverse si se dá la preponderancia á los polaviejistas.

Menos mal que los gobernadores de última hornada llevan instrucciones convenientes.

Y que harán mangas y capirotes. Procurando arreglar el asunto para mejor preparar los pucherazos. Pero, de todas maneras, la voz general es, que esto no puede durar así mucho tiempo.

Y lo probable es, que cualquier día suene el trueno gordo.

Quedándose el desavenido ministerio sin otra cosa que haber disfrutado por muy poco tiempo de las dulzuras del poder.

Y todos aquellos que se preparaban para hacer en las Cortes nuestra felicidad, tendrán que, mustios y cariacontecidos, quedarse en sus casas.

Sin soltar las cuatro ideas regeneradoras que cada uno llevaría fabricadas para nuestra dicha.

Y el pobre país no llegará á regenerarse con esta gente.

Y entonces, ya sabemos quienes tendrán que ser llamados para que encaucen el desbordamiento general en que nos encontramos.

Porque, está visto que esta es la única solución posible.

## EL PAN

Estamos conformes con lo que acerca de este artículo de primera necesidad escribe nuestro apreciable colega "El Independiente", de Valladolid, y que creemos han de leer con gusto nuestros lectores.

Dice el colega:

"Verdaderamente escandaloso es lo que está sucediendo en España con los fabricantes de pan.

Subió la harina. Subieron los cambios. Subió el grano... bajó la vergüenza y ricos industriales que deben su fortuna al país, pusieron el grito en el cielo tratando de justificar la subida del artículo más necesario para el hombre.

A nadie extrañó tal medida. Hasta dimos las gracias á tan *probos* industriales; por no subir más que lo justo.

Poco faltó para dedicarles un monumento nacional.

Porque aquí en España, somos una especialidad glorificando á quien no lo merece.

Se daba el caso de llegar el panadero á una casa y decirle con tono cariñoso á la vez que honesto: "Don Gregorio, toda la familia está agradecida á su benevolencia. Preséntese Vd. diputado y.... le votamos."

Pero hoy sucede todo lo contrario.

Ni estatuas. Ni monumentos. Ni aun gracias.

Han bajado los cambios, la harina, y el trigo, y la vergüenza de muchos españoles está más alta; pero los panaderos, olvidando las promesas casi *evangélicas* que hicieron de bajarlo enseguida que pasaran *aquellas* calamidades, se llaman *andana* se hacen los *suecos* se echan *el alma á la espalda* y no bajan el artículo importándoles un *comino* que el obrero se muera de hambre por no poder comprar artículo tan necesario.

Pero en cambio, estos señores, pasan el día en círculos y cafés arreglando el país y suspirando por la *regeneración*.

¡Pobrecitos! ¡Si ésta llega; sereis los primeros en bajar el pan y subir la.... voz!"

## En el "Recreo Industrial,"

Invitados atentamente por la Junta Directiva de esta Sociedad, tuvimos el gusto de asistir al domingo último á la velada lírico-dramática que la Sección de espectáculos había organizado.

A las nueve de la noche, y ante una

numerosísima concurrencia que llenaba por completo los amplios Salones, compuesta en su mayoría por bellas artesanas, dió principio el espectáculo, poniéndose en escena el bonito drama de Pastorfido "Demonio y Angel", que fué admirablemente interpretado por los jóvenes aficionados, señoritas Concha Estévez, Luisa González y Manuela Reñones, y los señores Gago, Tejerina, Pombo y Solís.

La distinguida concurrencia aplaudió en diversas escenas á los noveles actores, en premio de su acabado trabajo.

El gracioso juguete cómico "Lluvia de oro," fué la obra puesta en escena en segundo lugar.

Tomaron parte en ella la señorita González y los señores Frade y Macías, que cumplieron á maravilla su cometido, logrando entretener agradablemente al público con los numerosos chistes, de buena ley todos ellos, que contiene la obra, siendo muy aplaudidos á la terminación de ésta.

Por último se representó la preciosa zarzuela "La Chichanera," obra que era esperada por el público con verdadera impaciencia, pues en ella hacía de protagonista la bella señorita Concha Estévez, á la que; había grandes deseos de oírle cantar.

Al levantarse el telón y al aparecer la señorita Estévez en escena, fué saludada su presencia con una prolongada salva de aplausos.

La interpretación que alcanzó "La Chichanera," fué archi-superior y los aplausos que la concurrencia prodigó á los simpáticos artistas, fueron tan grandes como merecidos.

La señorita Estévez, además de su hermosa figura, posee una bonita voz, que si no es muy extensa, tiene en cambio un timbre muy agradable, estando en escena con gran desenvoltura, y esto nos hace creer que no es la primera vez que pisa las tablas, y declama con mucha naturalidad.

El papel de Soledad, en esta zarzuela, parece escrito exclusivamente para ella, pues encaja perfectamente en sus facultades.

No hay para qué decir si sería aplaudida, pues tuvo que repetir todos los números de música en medio de atronadores aplausos.

En el desempeño de la zarzuela la acompañaron los Sres. Vedia y Solís, que compartieron sus aplausos con la señorita Estévez.

El primero de los citados señores posee una hermosa voz de bajo, que para sí la quisiera alguno de los muchos que hemos visto en compañías de zarzuela.

Al terminar la representación de las referidas obras, fueron obsequiadas las jóvenes que tomaron parte en ellas, con preciosos regalos por la Junta Directiva.

Damos la enhorabuena á los jóvenes que componen la Sección de espectáculos, y muy especialmente á su director, nuestro particular amigo Sr. Atienza, por el triunfo alcanzado el domingo por sus estudiosos y simpáticos discípulos.

Y ahora lo que hace falta es que no se duerman sobre sus laureles y nos proporcionen ocasiones mas amenas de poder aplaudirles, pues con directores como Atienza y aficionados como los que forman la Sección de espectáculos del "Recreo Industrial," bien puede asegurarse que cada función será un éxito mas para ellos.

Réstanos solo, para terminar esta revista, dar las mas expresivas gracias á la Junta Directiva por su galante invitación para asistir á tan agradable velada.

## De todo y de todas partes.

### DEFUNCIONES

El día 11 del actual falleció la señora D.<sup>a</sup> Fabiana Santos Garcia, y el 13, doña

Ignacia Rodriguez Herrero (viuda de Fuentes) Maquinista que fué del ferrocarril del Norte.

También falleció el día 13 el señor don Jerónimo Ardura Garcia, á los 67 años de edad.

Acompañamos en el sentimiento á sus respectivas familias.

### NOVENARIO

Mañana jueves dará principio en la iglesia del Mercado, el novenario de Dolores.

Habrá misa solemne á las nueve y media de la mañana, y por la tarde, á las cinco y media, Rosario con Letanía cantada, Plática y Novena.

Los sermones estarán á cargo de los oradores siguientes:

Día 1.<sup>o</sup> D. Gregorio Barrera, Capellán del Cementerio.

Día 2.<sup>o</sup> D. Pedro Nava, Penitenciario de la S. I. Catedral.

Día 3.<sup>o</sup> D. José Fernández Ruiz, Coadjutor de San Marcelo.

Día 4.<sup>o</sup> D. Rafael Cimadevilla, Presbitero en Mansilla de las Mulas.

Día 5.<sup>o</sup> D. Manuel Basulto, Magistral de la S. I. Catedral.

Día 6.<sup>o</sup> D. Carlos Rodríguez, Capellán del Hospital de San Antonio.

Día 7.<sup>o</sup> D. José Garcia, Párroco de Villarroañe.

Día 8.<sup>o</sup> D. Leopoldo González, Capellán del Regimiento de Burgos.

Día 9.<sup>o</sup> D. Nemesio Sánchez, Lectoral de la S. I. Catedral.

El día 4.<sup>o</sup> (domingo de Pasión) la misa será á las diez y media: predicará D. Miguel Alvarez, Capellán del Hospital de San Antonio Abad.

El día último la Misa solemne será á las diez y media y predicará D. Rogelio Lopez, Mayordomo del referido Hospital, y por la tarde empezarán los ejercicios á las cuatro, saliendo al final de ellos la procesion.

Si desea Agua de Colonia de aroma exquisito y permanente, pida la de *Orive*, que es la de más agradable perfume y la única verdaderamente higiénica, preferida á las extranjeras por los patriotas, distinguida por los elegantes y mimada para su toilette íntima por la aristocracia, Clase extra, superior á las más acreditadas. La más barata del mundo. Frascos corrientes de 3 á 12 reales. De gran lujo de 5 á 26 rs. Farmacias y perfumerías. Por medida remesa solamente su autor á domicilio, franco envase estacion ferrocarril Bilbao 5 pesetas litro. Por 4 litros á 4 pesetas. En Leon; Farmacia de Merino hijo.

### COCINA ECONÓMICA

Continuacion de la lista de los señores Suscriptores por donativos.

D. José Bendicho, 10 pesetas; don Santiago Alfigeme, 15; don Rogelio Cañas, 10; don Fernando Rebolledo, 2; don Mariano Santos, 2; Las señoras de una tertulia, casera, 12'50; don Cayo Azcárate (de Madrid), 25; don Narciso Aparicio Solís, 25.

### Continuacion de la lista de cuotas mensuales

D. Tomás Mallo López, 15 pesetas; don Fernando Diez Miranda, 5; don José Eguiagaray, 5; doña Engracia Cienfuegos, 5; don Ricardo Cienfuegos, 5; don Francisco San Blas, 5; don Vicente Martín, 3.

### MELLA

Como habíamos anunciado, el sábado último por la noche se celebró en los Salones del "Recreo Industrial," el banquete

te con que sus amigos políticos obsequiaron al Diputado de la minoría carlista.

Asistieron á él unos 60 comensales, forasteros en su mayoría, pronunciándose algunos brindis por el próximo triunfo de las ideas políticas que ellos sustentan. El Sr. Mella brindó por los repatriados y por el próximo desquite, siendo acogidas sus palabras con grandes aplausos.

En el correo del lunes último salió el Sr. Mella con dirección á Palencia, donde continuará su campaña de propaganda. Le acompañaban varios correligionarios de esta ciudad.

### EL HIMNO DE RIEGO

El domingo último al ir á misa el Regimiento de Búrgos fué tocando la música el himno de Riego.

Como la noticia circuló rápidamente fueron muchísimas las personas que acudieron á la calle de San Marcelo á esperar la salida de misa del Regimiento, que lo mismo que á la ida, salió marchando á los acordes del popular himno que todos oyeron con agrado.

## Cognac y Licores

HENRI GARNIER & C.<sup>o</sup>.—Pasajes.—(Guipúzcoa).

### LO DE LA NORMAL

El Rector de la Universidad de Oviedo, Sr. Aramburu, ha resuelto depurar lo que haya de cierto en cuanto á los rumores de que se ha hecho eco la prensa, acerca de los abusos que se dice existen en la Escuela Normal de Maestras de Leon.

### GOBERNADORES

Ayer llegó el nuevo Gobernador Civil de esta provincia D. Ramon Tojo, habiendo tomado inmediatamente posesion de su destino.

Sea bien venido.

En el correo de ayer por la tarde salió para Madrid el que hasta hace pocos dias ha sido Gobernador, D. Manuel Cojo Varela siendo despedido en la Estacion por numerosos amigos políticos y particulares.

Aunque enemigos políticos del Sr. Cojo Varela, no por eso hemos de dejar de reconocer que durante su estancia en nuestra ciudad, se había logrado captar las simpatias de cuantas personas tuvieron el gusto de tratarle.

Le deseamos buen viaje y muchas prosperidades.

El que prueba una sólo vez las Pastillas Morelló, las prefiere á toda otra preparacion en el tratamiento de las afecciones bronquiales y pulmonares. Farmacia Merino y principales.

### LAS PENSIONES

Se ha dispuesto que desde el mes actual cese el abono de las pensiones concedidas con arreglo al real decreto de 4 de Agosto del 95 á las familias de los reservistas del reemplazo de 1891, exceptuándose las de los individuos que hubieran fallecido, las cuales continuarán percibiendo dichas pensiones hasta que obtengan otra del Estado y las Cortes tomen un acuerdo sobre el particular; y que, si entre los enfermos que han quedado en la isla de Cuba hubiese alguno de estos reservistas, tienen derecho sus familias hasta el mes siguiente al del desembarco de los mismos en la Península al goce de las pensiones referidas.

Ayer tuvimos el gusto de recibir el siguiente telegrama:

Madrid 14—3 t.

Director PORVENIR—Leon.

Felicite Jefe Batallon que tocó himno Riego, símbolo victoria honor gloria ejército liberal español.

DEMÓFILO.

### Variedades.

## EL NIDO NUEVO

(EPISODIO DE 1838)

I.

Tan aburridos nos tenían los cinco dias mortales que llevábamos encerrados en el reducto que desde una altura protegía el escabroso camino de Uriantegui, que no deseábamos otra cosa sino que las tropas del Pretendiente nos atacaran.

Después de todo, así sabríamos á qué atenernos; pues la verdad es que tan en olvido parecían habernos echado, que de prolongarse aquella inaccion podría suceder que hasta de vituallas careciéramos de allí á no mucho tiempo.

El dia se pasó como todos, ni alma viviente columbraron los centinelas en toda la extension del horizonte, y desde el comandante del comprometido puesto, que lo era el capitán de mi compañía, hasta el último de los oficiales, que creo era un humilde servidor de ustedes, no dejamos un punto de desahogar nuestro mal humor, lanzando tales ternos y tamaños votos, que no parecía sino que todos los diablos del infierno habían hecho cuartel general de nuestras bocas.

En cuanto á los soldados, no sé si por estarles vedadas ciertas expansiones, ó quizá porque en ellos se mostraba mas al desnudo el carácter español, pasábanse cuantos ratos les dejaba libre el servicio rasgueando una vihuela y entonando coplas, por cierto no mucho mas edificantes que nuestros juramentos.

Después de puesto el sol ya fué otra cosa. La noche había cerrado, precedida de una niebla tan espesa que ya desde las primeras horas de la tarde no se distinguían los dedos de la mano, y apenas acabábamos de trasegar el rancho, que todos por igual comíamos, cuando una granizada de balas hizo retirar los centinelas y nos puso á todos sobre las armas.

¿Qué fuerzas nos atacaban? Ni lo sabíamos, ni era posible distinguirlo. Lo probable es que fueran muy superiores á las escasísimas nuestras, pero como entre otras razones existía la muy poderosa de que no nos era dado escojer, optamos por defendernos.

El empeño duró algunas horas. Tirábamos sin saber á donde, guiados únicamente por los fogonazos, y aunque la intensidad de los disparos hacía suponer que no eran tantas como sospechábamos las fuerzas que nos atacaban, no las teníamos todas con nosotros, cuando la dispersion comenzó á iniciarse en el enemigo.

Poco después el fuego había terminado por completo. El mismo silencio de antes reinaba en la llanura que servía de base al reducto, y como hubiera sido una temeridad manifiesta aventurarse á hacer un reconocimiento, hasta la venida del dia volvimos á la pasada y forzosa inaccion.

II.

Todas las noches dormíamos poco; pero como aquella no habíamos de dormir nada y la cura de los heridos, que eran escasos y leves, no invirtió mas que breve espacio del larguísimo que para la salida del sol faltaba, reunidos en torno de buen fuego,

pasamos el tiempo los oficiales contando proezas mas ó menos auténticas, y narrando hechos de armas no siempre verosímiles.

Mis escasos años y el poco tiempo que de vida militar llevaba no me permitían aventurarme en el campo de la novela heróica, y como de lo que mas imbuido estaba era de los recuerdos de mi infancia, me limité á contar el siguiente episodio de mis primeros años que á falta de interés, tenía toda la ingenuidad de los hechos reales.

Poseía mi padre—comencé—en una de las llanuras tapizadas de romero y tomillo que forman la region conocida por la Alcarria, una casa de campo, heredada de sus abuelos, que si ruínosa y destartada como era, no ofrecía grandes comodidades, nos proporcionaba al menos el placer de vivir seis ó siete meses al año en íntimo contacto con la naturaleza.

Desde que allá por los fines de Febrero ibanse haciendo menos intensos los frios en la Côte, estableciase allí toda nuestra familia y era uno de nuestros goces esperar la vuelta de una golondrina que venia todos los años desde las costas de Africa, á ocupar el nido que se dejó colgado en el alero que formaba el tejadillo.

De tal manera nos habíamos acostumbrado á la visita de la alada peregrina, que, si dia de júbilo era en nuestro hogar el de su regreso, lágrimas acudían á todos los ojos cuando sus trinos nos anunciaban que había llegado el momento de partir de nuevo.

Un año hubieron de coincidir de tal modo los desperfectos que se notaban en la ruínosa heredad, con cierta inesperada mejora operada en los no muy cuantiosos bienes de mi padre, que éste se decidió á restaurar la casa de campo.

Lo primero que se tuvo en cuenta fué que las obras se hicieran en el invierno para que tuvieramos hábil la morada en tiempo oportuno. Lo segundo fué colocar en el saliente del tejado un nido para nuestra hnesped, que excediera en lujo y comodidad á cuanto la golondrina de mas exaltada imaginacion hubiera podido soñar.

¡Con cuanta impaciencia esperamos aquella primavera la vuelta de la tierna avecilla! Como nos recreábamos con la sorpresa que iba á sentir al ver trocada en palacio su mísera cabaña!

Pero ¡oh inexplicable decepcion! La golondrina volvió, poblado el espacio con su alegre cháchara; sus alas azuladas repicaron como siempre nuestros cristales; pero al buscar su nido, al ver aquellas nuevas y mas cómodas pajas, huyó asustada y todo el dia estuvo piando

tristemente alrededor del tejado, sin querer tomar posesion de la casa que le habíamos preparado con tanto esmero.

En vano fué que la llamáramos echando migas de pan en el alfeizar de las ventanas. La noche como principios de primavera, fué húmeda y fria.

Mas tarde el granizo azotó las vidrieras y un verdadero torrente de agua helada se desprendió de las nubes que había ido apiñándose con pasmosa rapidez.

El sol, como si nada hubiera pasado, salió á la mañana siguiente, radiante como nunca: pero apareció para mostrar á nuestros ojos un espectáculo bien triste.

La golondrina había preferido arrostrar las inclemencias del cielo antes que guarecerse en su nuevo nido y, helada por el cierzo, acribillada por el granizo, yacía inerte debajo del lugar en que debía haber gozado de los regalos de la vida.

III

Quando acabé mi relato, el dia había aparecido ya, y aunque triste y nebuloso daba la bastante claridad para practicar el aplazado reconocimiento.

Toda la oficialidad escoltada por algunos húsares, salimos del reducto.

Ni en el valle que se extendía al pié de este, ni en los vericuetos vecinos se veía fuerza alguna enemiga.

Solos; tendidos en el suelo y agarrotados ya por la escarcha de la noche, se veían los cadáveres de cinco robustos mozos, cuyas cabezas estaban aun cubiertas por las características boinas blancas de los partidarios del Pretendiente.

Nuestro capitán los miró con lástima y murmuró con voz conmovida:

—¡Otras tantas madres que estarán llorando á estas horas!

Y volviéndose á mi en hosco ceño, dijo:

—Alférez, ahí teneis la golondrina de vuestro cuento. Les hemos mejorado el nido, y antes de meterse en él prefieren caer bajo el plomo de nuestros fusiles.

ANGEL R. CHAVES.

Solucion de la charada anterior:

REMEDIOS

CHARADA

Si observas *prima* y *segunda*, un color encontrarás; si miras *segunda* y *tercia*, en ella nada verás. La *primera* con *tercera* en altares hallarás, y en mis *tres* verás un sabio, una fruta, una ciudad.

## LA MARGARITA EN LOECHES

Antibiliosa, Antiherpética, Antisifilítica, Antiescrofulosa, Antiparasitaria y MUY RECONSTITUYENTE. Con esta agua se tiene *La Salud á Domicilio*. Cura con prontitud el *Dengue*; es preservativo de la difteria y tisis, usada con frecuencia, como eminentemente *antiparasitaria*. Este agua *no irrita* por razón de sus componentes, y es superior á la que llamándose natural, no tiene fuerza. Pedir prospectos é instrucciones, Madrid, Jardines, 15, bajo. Depósito central y único.

Hecho el análisis por MR. HARDY, químico-ponente de la Academia de Medicina de París, fué declarada esta agua la mejor de su clase, y del minucioso practicado durante seis meses por el reputado químico Dr. D. Manuel Saenz Diez acudiendo los copiosos manantiales que nuevas obras han hecho aún más abundantes, resulta que LA MARGARITA DE LOECHES es entre todas las conocidas y que se anuncian al público, la más rica en sulfato-sódico-magnético que con los más poderosos purgantes, y la única que contiene carbonato ferroso y magnésio, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes. Tienen las aguas de LA MARGARITA doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser asimilares, y es tal la proporción y combinación en que se hallan sus componentes, que las constituyen son un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas escrofulosas y de la matriz sífilis inveteradas, bazo, estómago, mesentería, llagas, toses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías, y en el depósito central, JARDINES, 15, BAJO, DERECHA, donde se dan datos y explicaciones. En el último año se han vendido

MAS DE DOS MILLONES DE PURGAS GRAN ESTABLECIMIENTO DE BAÑOS

Abierto del 15 de Junio al 15 de Septiembre. Tres mesas. Baratura y confort. Billeterías, Jardines 15.

